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Е: Как можно «подвинуть» Как можно «подвинуть» 
очередь на капитальный очередь на капитальный 
ремонт?ремонт?

Стр.2Стр.2

Над Мосеевским бором Над Мосеевским бором 
висит угроза проходных висит угроза проходных 
рубок «ухода»                    рубок «ухода»                    

Стр. 4Стр. 4

Загадочные псевдонимы, Загадочные псевдонимы, 
переводы с болгарского переводы с болгарского 
и украинского...    и украинского...    

Стр.5Стр.5

Праздник посвящения Праздник посвящения 
для двадцати семи для двадцати семи 
первоклассников                 первоклассников                 

Стр.7Стр.7

Подготовили Нина Юренская,
Татьяна Погожева, 
Владимир Басов

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ СЕЛА ВЕРХОВАЖЬЯ!
ООО «Устюггазсервис» приносит свои извинения за достав-

ленные неудобства в ходе выполнения работ по строитель-
ству распределительных газопроводов в микрорайоне При-
брежный и по улицам Завьялова, Белова, Лобановская, 

Ручьевская, Анисимовская, Задоринская, Верхняя Задо-
ринская села Верховажья .
Выполнение благоустройства и восстановление дорож-

ного полотна планируется после завершения строительно-
монтажных работ.  

Приносим извинения

Спорт

В числе почетных гостей соревно-
ваний, кроме нашего прославленно-
го земляка, двукратного олимпийско-
го чемпиона Анатолия Николаеви-
ча Алябьева, Сергей Ростиславо-
вич Фокичев, олимпийский чемпион 
по конькобежному спорту, начальник 
областного Департамента физической 
культуры и спорта; Вадим Иванович 
Мелехов, вице-президент Союза биат-
лонистов России, председатель колле-

гии судей России по биатлону, судья 
международной категории; Владимир 
Ильич Михайлов, заместитель предсе-
дателя федерации биатлона Вологод-
ской области; депутат Законодатель-
ного Собрания Юрий Вячеславович 
Ордин; глава Верховажского муници-
пального района Геннадий Сергеевич 
Непомилуев.
После коротких приветственных слов 

в небо взмывает красно-бело-синий 

И в дождь, и ветер…
Погода «постаралась»: открытый лично-командный кубок Губерна-
тора Вологодской области по пневматическому биатлону в Верховье 
проходил 3 октября почти в экстремальных условиях. Но ни мно-
гочасовой ливень, ни резкие порывы холодного ветра, ни раскис-
шая трасса не помешали 169 спортсменам из десяти районов обла-
сти выйти на старт и в упорной борьбе показать, на что способны 
настоящие биатлонисты.

флаг соревнований, право поднять 
который было предоставлено нашим 
лучшим биатлонистам, победителям 
прошлогодних соревнований Николаю 
Полежаеву и Александру Дрюма.
Надо сказать, что биатлон в нашем 

районе – один из самых популярных 
видов спорта. Им занимаются постоян-
но более 50 спортсменов и около 100 
любителей.
И вот звучит команда главного судьи 

соревнований Бориса Николаевича 
Трапезникова: «Первой группе спор-
тсменов приготовиться к старту!..»
Подробности о соревнованиях и их 

результатах – в следующем номере 
«Верховажского вестника».

Текст и фото 
Ульяны ПИВОВАРОВОЙ     

Что? Где? Когда?

Достойные 
представители
В Москве с 7 по 9 октября будет рабо-

тать выставка «Золотая осень». Ее 
программа ожидается насыщенной:  
пройдут совещания, встречи, засе-
дания «круглого стола» с различной 
тематикой по сельскому хозяйству.
Наш район в составе вологодской 

делегации будут представлять А.В. 
Мызин и В.Н. Замятин,  главы кре-
стьянских хозяйств и Д.Л. Рудакова, 
председатель СКПК «Доверие», хозяй-
ка большого личного подворья. Поже-
лаем им успеха! 
Об итогах их участия в выставке рай-

онная газета расскажет своим читате-
лям.

12 новобранцев
1 октября в России стартовал осен-

ний призыв. Первое заседание меди-
цинской призывной комиссии с уча-
стием специалистов Сямженского 
военкомата состоялось в Верхова-
жской ЦРБ во вторник, 6 октября.
В нашем районе на комиссию пригла-

шены 30 юношей в возрасте от 18 до 
27 лет. По словам военкома А.В. Быч-
кова, плановое задание на призыв – 12 
человек. Но количество верховажских 
новобранцев может быть и другим. Это 
зависит от результатов медицинского 
обследования будущих солдат и дру-
гих факторов.

Сезонное 
«обострение»
В МО МВД России «Верховажский» 

подведены предварительные итоги 
работы за девять месяцев нынеш-
него года. Судя по статистической 
информации, регистрируется неко-
торый рост числа преступлений в 
сравнении с соответствующим пери-
одом 2014-го. Впрочем, подобная 
тенденция сейчас характерна для 
абсолютного большинства отделов 
полиции области.
Своего рода сезонное обострение – 

активизация «залетных» злоумышлен-
ников. Зафиксированы случаи попы-
ток под благовидным предлогом вроде 
покупки рогов лося банально обворо-
вать хозяев дома. 
Полицейские просят сообщать в 

дежурную часть о визитах подозри-
тельных и назойливых гостей. Кстати, 
самые свежие ориентировки на подо-
зреваемых недавно ушли в сельские 
поселения.

Победители на дистанции 6 километров (юноши 1999-2000 г.р.) Артем Новожилов, Дмитрий Шалапанов, Дмитрий Колосов 
с почетными гостями В.И. Мелеховым, Г.С. Непомилуевым, А.Н. Алябьевым, С.Р. Фокичевым

bе!.%"=›“*,L bе!.%"=›“*,L 
âåñòíèê

Районная газета                                      Выходит с 9 марта 1935 года



№78 7 октября 2015 года2  âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

Бизнес Ïðèîðèòåòû âëàñòè
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Как декларируется, основная 
цель – увеличение доступности 
предоставления мер государст-
венной поддержки и адресной 
помощи субъектам малого и 
среднего бизнеса, проживаю-
щим в удаленных от област-
ного центра районах. Согла-
ситесь, расстояние имеет зна-
чение. Так что услуги, пусть на 
один «шаг», но будут ближе и 
доступней. А их спектр доста-
точно широк.
На первом месте в перечне 

функций представительства 
стоит информирование пред-
принимательского сообщества 
об организациях, оказываю-
щих господдержку, о действую-
щих мерах помощи. На втором 
месте – консультирование по 
вопросам получения грантов и 

субсидий, в том числе по усло-
виям их получения и подготовки 
документов, заявок на участие в 
конкурсе. И на третьем – предо-
ставление предпринимателям 
необходимых информаци-
онных материалов, буклетов, 
брошюр, листовок, содержащих 
информацию об инфраструкту-
ре и мерах господдержки мало-
го и среднего бизнеса. В пла-
нах также регулярное взаимо-
действие с деловыми людьми 
в целях поиска новых бизнес-
идей и бизнес-проектов, тре-
бующих помощи в реализации. 
И еще одно заявленное 

направление работы. Предме-
том деятельности МЦ «Тотьма» 
является оказание консуль-
тационной помощи в рамках 
реализации госпрограммы по 

По словам руководителя 
управляющей компании Сер-
гея Бахтина, наиболее удру-
чающая ситуация в двух-
этажках на Смидовича и Пио-
нерской. Впрочем, на других 
улицах тоже есть дома в пред-
аварийном состоянии. Если 
в ближайшие годы не рекон-
струировать там кровлю и не 
обустроить отмостку, износ зда-
ний может стать необратимым. 
Тогда уж точно будет проще 
снести и построить заново, чем 
пытаться капитально отремон-
тировать.

- В «ВерховажьеСтрой-
Сервис» поступают заяв-
ки с требованием отремонти-
ровать крышу за счет плате-
жей на содержание и текущий 
ремонт жилья, - говорит Бах-
тин. – Видимо, люди по незна-
нию путают понятия. Содержа-
ние общего имущества вклю-
чает в себя осмотр, обеспе-
чивающий своевременное 
выявление неисправностей, 
подготовку к сезонной эксплуа-

тации. Текущий ремонт – смена 
небольших участков обшивки 
деревянных наружных стен, 
частичная смена отдельных 
элементов перекрытий, смена 
и восстановление отдельных 
элементов оконных и двер-
ных заполнений, замена, вос-
становление отдельных участ-
ков полов, восстановление 
или замена отдельных участ-
ков и элементов лестниц, бал-
конов, крылец, восстановление 
отделки стен, потолков, полов 
отдельными участками в подъ-
ездах, технических помеще-
ниях, в других общедомовых 
вспомогательных помещени-
ях и так далее. Список боль-
шой. Но главное понятно: теку-
щий ремонт не подразумева-
ет каких-то фундаментальных 
работ. Это входит в функции 
капитального ремонта. Поэто-
му мы вынуждены отказывать 
людям: пытаясь заменить две-
три шиферины на протекающей 
крыше, ремонтники неизбежно 
нарушат сильно обветшавшие 

Ситуация

от времени соседние. И будет 
еще хуже. Ремонт кровли нужно 
проводить комплексно, полно-
стью на все 100 процентов, а 
не латать старые дыры.

- Но какой выход? Некото-
рым домам ждать капиталь-
ного ремонта еще по десятку, 
а то и больше лет.

- Думаю, есть смысл внести 
коррективы в установленную на 
сегодняшний день очередность 
капремонта домов. Предвари-
тельно проведя тщательный 
осмотр и оценку их техническо-
го состояния. Некоторые зда-
ния еще могли бы подождать с 
реконструкцией, а другие нужно 
капитально ремонтировать как 
можно скорее. 

- Я правильно понял: в 
принципе, «Верховажье-
СтройСервис» готов предо-
ставлять услуги по капре-
монту. Что для этого нужно 
сделать?

- Все зависит от самих собст-
венников. На общем собрании 
они могут принять решение об 

Очередь 
на капремонт
Есть надежда на корректировку 
его сроков 
Верховажское многоквартирное жилье продолжает 
ежегодно ветшать в ожидании капитального ремонта. 
Об этом можно судить хотя бы по рекордному количе-
ству заявок на срочную реконструкцию домов, заре-
гистрированных в ООО «ВерховажьеСтройСервис». 
Корреспондент «ВВ» выяснял, каким образом собст-
венникам помещений в наших местных условиях воз-
можно приблизить долгожданный день начала ремон-
тных работ.

изменении способа ремонта. То 
есть, перевести уже накоплен-
ные деньги со счета региональ-
ного оператора на открытый 
нашим предприятием спецсчет. 
Закон такой вариант предусма-
тривает, поэтому с юридической 
точки зрения никаких проблем 
возникнуть не должно. Правда, 
есть оговорка: в течение двух 
лет мы эти деньги использовать 
не сможем.

- Зачем же тогда «огород 
городить»?

- Имея такое «денежное 
обеспечение», как средства 
на спецсчете, мы можем взять 
кредит и сделать капремонт, 
что называется, в счет расче-
тов. Кстати, сейчас назревает 
еще один вопрос. О необхо-
димости набора техническо-
го персонала для содержания 
общего имущества многоквар-
тирных домов. К примеру, для 
мойки и покраски подъездов, 
очистки зимой территории от 
снега. Но это уже тема отдель-
ного разговора.

Дома на Смидовича нуждаются в капремонте в первую очередь

Гранты и субсидии
Информационные и консультационные услуги 
по мерам господдержки для верховажского 
бизнеса станут доступней

В рамках прошедшего в Тотьме инвестиционного фору-
ма было открыто первое постоянно действующее пред-
ставительство «Регионального центра поддержки 
предпринимательства» по восточным районам обла-
сти. Предполагается, что межрайонный центр «Тотьма» 
будет обслуживать восемь муниципальных образова-
ний области, в том числе и Верховажское. Корреспон-
дент «ВВ» узнавал подробности.

поддержке и развитию малого 
и среднего предприниматель-
ства и консультационных услуг 
по финансовым, юридическим, 
маркетинговым вопросам веде-
ния бизнеса на условиях софи-
нансирования. Что называется, 
50 на 50 процентов. Половину 
оплачивает предприниматель, 
половину – центр региональной 
поддержки.

- Я думаю, подобное пред-
ложение способно заинтере-
совать наших предпринима-
телей, - считает консультант 
отдела развития муниципаль-
ных образований администра-
ции района Светлана Дерби-
на. – К примеру, получить, если 
потребуется, профессиональ-
ную консультацию юриста со 
значительной скидкой. Кста-
ти, не так давно верховажским 
предпринимателям предста-
вилась возможность обучить 
своих специалистов по охране 
труда и пожарной безопасно-
сти. В общей сложности более 
70 человек. Практически бес-
платно. А представляете, если 

бы за каждого человека при-
шлось заплатить, условно гово-
ря, 2,5 тысячи рублей. Так что 
предоставляющиеся возможно-
сти нужно использовать. 
Теперь что касается открытия 

Тотемского представительства 
регионального центра вообще. 
Мы еще только в самом начале 
пути налаживания взаимовы-
годных контактов. Есть разные 
варианты. Нас бы в первую оче-
редь устроил формат проведе-
ния выездных дней специали-
стов центра в Верховажье для 
встреч с предпринимателями. 
Думаю, удастся договориться и 
в определенный дни, например, 
раз месяц, проводить информа-
ционные и консультационные 
семинары с представителями 
верховажского бизнеса.

- Я тоже двумя руками за 
такой формат, - высказыва-
ет свое мнение начальник 
управления сельского хозяй-
ства, участник инвестиционно-
го форума Вячеслав Щукин. – 
Гораздо лучше, если специали-
сты представительства приедут 
к нам, чтобы обсудить насущ-
ные вопросы. Дадим объявле-
ние о дне и времени начала 
встречи, а заинтересованные 
люди среди наших аграриев 
всегда найдутся.

Лесные вести

Управа 
на браконьера

Приговором мирово-
го судьи по судебному 
участку №54 житель села 
Сямжи признан виновным 
в совершении преступле-
ния, предусмотренного 
пунктом «а» части 1 ста-
тьи 258 УК РФ (незакон-
ная охота с причинением 
крупного ущерба).

«Судом установлено, что 
в мае 2015 года подсуди-
мый, двигаясь на принад-
лежащем ему автомобиле 
по автодороге «Юковская-
Голузино», заметил стояще-
го неподалеку лося. Остано-
вив транспортное средство, 
мужчина вышел из него, и, не 
имея соответствующего раз-
решения и права на охоту, 
дважды выстрелил в живот-
ное из охотничьего ружья», - 
разъяснили суть претензий 
в пресс-службе прокуратуры 
области.
Суд посчитал, что убийст-

во лося принесло государ-
ству убыток в 200 тысяч 
рублей.
Подсудимый признал свою 

вину в незаконной охоте 
и возместит причиненный 
материальный вред. Суд 
определил обвиняемому 8 
месяцев исправительных 
работ с удержанием в доход 
государства 5 процентов из 
заработной платы. Наказа-
ние определено как услов-
ное, с испытательным сро-
ком 6 месяцев.
Кроме того, охотничье 

ружье и патроны к нему 
переданы в отделение поли-
ции для уничтожения, разре-
шение на оружие – для анну-
лирования.
Вот так браконьер наказал 

себя, вообще потеряв право 
заниматься охотой. Кстати, 
подобные факты регистри-
руются и в нашем районе. В 
начале нынешнего года был 
выявлен случай незаконного 
отстрела лося. Материалы 
направлены в прокуратуру.

Хозяин 
тайги

Счет отстрелянных 
нынче верховажскими 
охотниками волков достиг 
12 штук.
За последнее время было 

добыто четыре волчицы: две 
в шелотской зоне, одна – в 
районе Урусовской и одна 
– на каменской трассе. Что 
интересно, если на трас-
се стрелку помог случай, то 
в остальных звери вышли 
либо на приваду, либо были 
приманены на заячий манок.
По мнению начальника 

районного отдела по охра-
не и воспроизводству объек-
тов животного мира Влади-
мира Шипицына, есть все 
шансы на то, чтобы повто-
рить результат прошлого 
года, когда было добыто 20 
хищников.

Страницу подготовил Владимир БАСОВ
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В силу статьи 222 Граждан-
ского кодекса РФ (ГК РФ) 
самовольной постройкой 
является жилой дом, другое 
строение, сооружение или 
иное недвижимое имущест-
во, созданное на земельном 
участке, не отведенном для 
этих целей в порядке, уста-
новленном законом и иными 
правовыми актами, либо 
созданное без получения на 
это необходимых разрешений 
или с существенным наруше-
нием градостроительных и 
строительных норм и правил. 
В соответствии со статьёй 

42 Земельного кодекса РФ 
(ЗК РФ) собственники земель-
ных участков и лица, не явля-
ющиеся собственниками 
земельных участков, обяза-
ны использовать земельные 
участки в соответствии с их 
целевым назначением спо-
собами, которые не долж-
ны наносить вред окружа-
ющей среде, в том числе 
земле, как природному объ-
екту. Собственник земельно-
го участка согласно статье 
40 ЗК РФ вправе возводить 
жилые, производственные, 
культурно-бытовые и иные 
здания, сооружения в соот-
ветствии с целевым назна-
чением земельного участка 
и его разрешенным исполь-
зованием с соблюдением 
требований градостроитель-
ных регламентов, строитель-
ных, экологических, санитар-
но-гигиенических, противопо-
жарных и иных правил, нор-
мативов.
Согласно статье 1 Феде-

рального закона от 15.04.1998 
N66-ФЗ «О садоводческих, 
огороднических и дачных 
некоммерческих объедине-
ниях граждан» огородным 
земельным участком являет-
ся земельный участок, предо-
ставленный гражданину или 
приобретенный им для выра-
щивания ягодных, овощ-

Строительство 
в огороде

Æèòü ïî çàêîíó
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

В Управление Росреестра по Вологодской области 
часто обращаются граждане за государственной реги-
страцией прав на объекты недвижимости, созданные 
на земельных участках, предоставленных для огород-
ничества. Государственные регистраторы в указанных 
случаях принимают решения об отказе в государствен-
ной регистрации прав на такие объекты.

ных, бахчевых или иных 
сельскохозяйственных 
культур и картофеля (с пра-
вом или без права возведения 
некапитального жилого стро-
ения и хозяйственных строе-
ний и сооружений в зависимо-
сти от разрешенного исполь-
зования земельного участка, 
определенного при зонирова-
нии территории).
Законодатель не устанавли-

вает безусловный запрет на 
возведение объектов на таких 
участках, однако речь в ука-
занной выше норме идет толь-
ко о некапитальном строении.
Следовательно, в зависимо-

сти от разрешенного исполь-
зования земельного участка, 
определенного при зонирова-
нии территории, на огородном 
земельном участке разреша-
ется возведение только тех 
строений, которые по своим 
характеристикам являются 
временными постройками. 
То есть такой объект должен 
по своему типу и конструкции 
относиться к временным сбор-
но-разборным зданиям и соо-
ружениям.

В тех случаях, когда зая-
витель обращается за госу-
дарственной регистрацией 
права собственности на объ-
ект недвижимого имущест-
ва, созданный на земельном 
участке, предоставленном 
для огородничества, в реги-
страции ему отказывают, так 
как разрешенное использо-
вание земельного участка 
не предусматривает право 
на возведение на нем объек-
та недвижимого имущества, 
следовательно, у заявлен-
ного к государственной реги-
страции объекта имеются при-
знаки самовольной построй-
ки. Согласно пункту 2 статьи 
222 ГК РФ лицо, осуществив-
шее самовольную постройку, 
не приобретает на неё право 
собственности.

Пресс-служба Губернатора области

Итоги первого года рабо-
ты в должности избран-
ного Губернатора глава 
региона Олег Кувшинни-
ков подвел в ходе пресс-
завтрака для федераль-
ных и региональных СМИ. 

Журналистам, собравшим-
ся в центре активного отды-
ха «Стризнево», глава регио-
на рассказал: за минувший год 
Вологодской области удалось 
сохранить статус промышлен-
ного региона. По индексу про-
мышленного производства и 
объему промышленной про-
дукции на душу населения 
область входит в двадцатку 
лучших регионов Российской 
Федерации. 
Продолжают эффективно 

развиваться ключевые отра-
сли: металлургическое и хими-
ческое производство, лесопро-
мышленный комплекс, маши-
ностроение и сельское хозяй-
ство. 
Более того, последний год 

ознаменовался достижением 
сразу нескольких историче-
ских рекордов. Так, впервые 
за 30 лет Вологодская область 
достигла столь высокого уров-
ня ввода жилья – порядка 750 
тысяч квадратных метров. Уро-
вень исторического максиму-
ма достигнут и в производст-
ве молока, и в производстве 
масла.  
По итогам 2014 года Воло-

годчина заняла второе место 
среди регионов России по про-
изводству деревянных домов 
заводского изготовления, тре-
тье место – по заготовке дре-
весины и четвертое место – 
по производству пиломатери-
алов.

Области удалось обеспечить 
рост поступления налоговых и 
неналоговых доходов, сокра-
тить дефицит бюджета (на 1 
млрд. рублей по сравнению с 
плановым уровнем), сократить 
рост госдолга и улучшить его 
структуру благодаря замеще-
нию рыночных заимствований 
бюджетными кредитами. Все 
это позволило принять без-
дефицитный бюджет и не 
допустить бюджетного кризи-
са в регионе. 

«Так что, несмотря на 
внешнеполитические труд-
ности, наш регион продол-
жает активно  развиваться, 
- подчеркнул Олег Кувшинни-
ков. – Мы двигаемся вперед, 
это главное!»
В течение года на феде-

ральном уровне был под-
держан и ряд инициатив 
Вологодской области. Так, 
при поддержке зампредседа-
теля Совета Федерации, сена-
тора от Вологодской области 
Юрия Воробьева и Министра 
МЧС России Владимира Пуч-
кова в Вытегре открыт дет-
ский образовательный центр  
«Корабелы Прионежья». 

В августе Дмитрий Мед-
ведев, премьер-министр 
РФ, поддержал инициативу 
Губернатора Олега Кувшинни-
кова о необходимости изъятия 
земель сельскохозяйственного 
назначения, если их не обраба-
тывали по назначению более 
трех лет. Кроме того, Вологод-
ская область была признана 
первой среди регионов Россий-
ской Федерации в реализации 
земельной реформы, крупней-
шей за последние 14 лет.
Встретили понимание на 

федеральном уровне и ини-
циативы главы Вологодчины о 
разработке федеральной про-
граммы по борьбе с борщеви-
ком и ограничении реализации 
алкоголя в ПЭТ-таре. 
В течение полутора часов 

по просьбам четырех десят-
ков журналистов, большинство 
из которых прибыли на Воло-
годчину в рамках пресс-тура 
федеральных СМИ, помимо 
экономических тем и активной 
поддержки бизнеса, Губерна-
тор коснулся сферы культуры 
и туризма, сельского хозяйст-
ва, IT-технологий.

«Нами разрабатывает-
ся новая комплексная стра-
тегия социально-экономиче-
ского развития Вологодской 
области до 2030 года, - рас-
сказал Олег Кувшинников. - 
Господдержка будет оказы-
ваться стратегически важ-
ным отраслям народного 
хозяйства. Уже сегодня мы 
формируем государственный 
муниципальный заказ на под-
готовку кадров, создаем пло-
щадки развития - индустри-
альные парки - и оснащаем 
их инфраструктурой. Стра-
тегия региона до 2030 года 
будет, безусловно, реализо-
вана». 
Добавим, что пресс-завтрак 

с Губернатором завершил 
«летний» сезон еженедельно-
го неформального общения за 
чашкой чая первых лиц регио-
на с представителями средств 
массовой информации. Напом-
ним, его инициаторами и орга-
низаторами выступили Управ-
ление информационной поли-
тики области и информаци-
онное агентство «Вологда 
Регион».  

Губернатор Вологодской области О.А. Кувшинников 
во время пресс-завтрака с журналистами

Рекордный год

Это нужно знать

Вагоны со специальными купе

В настоящее время ОАО «РЖД» 
ведет целенаправленную работу по 
созданию благоприятных условий 
людям с ограниченными физическими 
возможностями для проезда на желез-
нодорожном транспорте. По железно-
дорожным магистралям курсируют 444 
вагона со специальными купе, в кото-
рых предусмотрено все, чтобы облег-

чить путешествие людей, имеющих 
проблемы со здоровьем. Такие ваго-
ны входят в состав более ста поездов 
дальнего следования. Перечень пое-
здов можно увидеть на официальном 
сайте Северной железной дороги www.
rzd.ru в разделе «Пассажирам» - далее 
«Пассажирам с ограниченными физи-
ческими возможностями». 

Специальные вагоны ОАО «РЖД» 
предназначены для людей с заболе-
ваниями опорно-двигательного аппа-
рата, а также для слабовидящих и сла-
бослышащих пассажиров. Путешест-
вовать в вагоне для людей с ограничен-
ными возможностями могут не только 
инвалиды, но и люди с серьезными 
травмами в лежачем и сидячем поло-
жении. Для этого нужно подать заяв-
ку за 45 суток по бесплатному феде-
ральному телефону 8-800-510-11-11 (в 
круглосуточном режиме без выходных 
дней) в Центр содействия мобильно-

сти ОАО «РЖД» или в билетную кассу.
Оформление билета на специали-

зированные места производится при 
предъявлении удостоверяющего лич-
ность документа, а также:

- инвалидам – при предъявлении 
документа с отметкой о необходимо-
сти обеспечения креслом-коляской;

- пассажирам, не имеющим инвалид-
ности, но следующих при неотложных 
поездах на носилках (колясках) – по 
документам лечебных учреждений.
Таким образом, ОАО «РЖД» последо-

вательно выполняет целевую програм-
му Российской Федерации «Доступная 
среда» на объектах железнодорожной 
инфраструктуры.

В Российской Федерации в настоящее время насчитывается более 
13 миллионов инвалидов, что составляет около 9 процентов населе-
ния страны. Все усилия, предпринятые нашей страной в последние 
годы, ведут к изменению общественного мнения об их проблемах. 

Опубликовано в соответствии с Договором на оказание услуг по распространению информацион-
но-аналитических материалов о деятельности органов исполнительной государственной власти  ВО
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Владимир КОНДАКОВ Фото автора

И всё же, по мнению верховажан, 
ответы найдены не на все вопро-
сы. Например, проверяющими, в 

том числе полицией, не рассматривался 
вопрос о законности выдачи разреше-
ния на так называемые проходные рубки 
ухода в Подсосенском бору. Можно ли 
назвать уходом вырубание лучших 
участков насаждений, притом хвойных? 
К слову сказать, посаженных на месте 
бывших полей не лесниками или лесо-
рубами, а Господом Богом. Уничтоже-
на часть совершенно чистого соснового 
бора, который через 15-20 лет выглядел 
бы так же, как роща в заречной части 
села Верховажье. Или к тому времени 
окрестные деревни, село Чушевицы и 
посёлок Каменка будут безлюдны? 
Характерно, что часть древесины, 

заготовленной прошлой осенью, даже в 
сентябре 2015 года, не была вывезена. 
Рубки «ухода» именуют в народе рубка-
ми дохода. «Настоящие чёрные лесо-
рубы, только в белых одёжках», - гово-
рит мой знакомый лет сорока. «Почему 
в белых одеждах?» - поинтересовался 
я. «Потому что всё прикрыто легальны-
ми документами».
Известно, что лесничеством выда-

но разрешение на проведение рубок 
«ухода» и в Мосеевском сосновом 
бору. Он расположен на самом берегу 
Ваги, в её излучине, и работы вот-вот 
начнутся. Насколько это обоснованно? 
Сумеем ли избежать нового конфлик-
та, поскольку сход граждан в поселке 
Каменка до сих пор не проведен? В 
сохранении бора заинтересованы не 
только жители чушевицких деревень, 
но и всего района. Иначе завтра начнут 
«ухаживать» за борами в других местах. 

На мой взгляд, ситуация в районе 
не была бы такой напряженной, 
если бы руководство Верхова-

жского территориального отдела – госу-
дарственного лесничества по-другому 
реагировало на запросы населения. 
За последние годы читатели «ВВ» не 
раз высказывали тревогу по поводу 
неразумных рубок. В частности, около 
Зелёной горы, что в Чушевицах. Ответы 
давались чисто формальные, без души 
и сердца. А то и вообще вопросы оста-
вались без ответа.
В мае 2014 года по многочислен-

ным просьбам читателей я задал сразу 
несколько вопросов. В частности, о том, 
почему не информируется население о 
предстоящих рубках вблизи деревень. 
На этот животрепещущий вопрос В.М. 
Булганин не счёл нужным ответить. На 
другой же сообщил, что для заготовок 
древесины отводятся спелые леса в 
возрасте 101 года и старше. По словам 
же самих лесорубов, это было далеко 
не так: «Пилим и молодые. Но об этом 
начальство много не распространяется».

Из той информации, которая пери-
одически публикуется в «ВВ», можно 
сделать вывод, что мнение населения 
лесников интересует меньше всего. 
Обратимся к  интервью Владимира 
Михайловича, опубликованному 18 сен-

тября 2015 года, т.е. уже после заседа-
ния Общественного совета при главе 
района. Из десяти вопросов, заданных 
корреспондентом «ВВ» Владимиром 
Басовым, четыре касались улучше-
ния взаимоотношений лесников и жите-
лей деревень. Что же ответил главный 
лесничий района, который, если не по 
должности, то по житейской мудрости 
должен быть заинтересован в разряд-
ке сложившейся ситуации? 
Корр.: «Как Вы считаете, обяза-

ны ли лесозаготовители ставить в 
известность местную власть о пред-
стоящих работах, чтобы предотвра-
тить возможные конфликты?» 
На четко и ясно сформулированный 

вопрос был дан довольно завуалиро-
ванный ответ. «Признаться, с большим 
трудом представляю себе ситуацию, 
когда кто-то из арендаторов пойдет 
в администрацию сельского поселе-
ния и будет просить у главы разре-
шения рубить в своей же собствен-
ной лесосеке». Далее он предлагает 
приглашать на заседания совета посе-
ления арендаторов. Читатели «ВВ» с 
неменьшим  трудом представляют, что 
руководитель  лесного хозяйства тако-
го уровня не в силах постичь  разни-
цу между понятиями «лесозаготовите-
ли» и «арендаторы», «ставить в извест-
ность» и «просить разрешения». Зачем 
наводить тень на плетень?

Вряд ли имеет практический смысл 
и второе его предложение. Почему? 
На заседание совета поселения, воз-
можно, придут местные арендаторы. А 
как быть с теми, кто живёт в Москве, 
Вологде и в других городах? Кстати 
говоря, жители района лишь по слухам 
знают, кто арендует верховажские леса. 
Наверное, стоит опубликовать в газете 
«ВВ» фамилии всех арендаторов. Или 
это государственная тайна? 
Ответ Владимира Михайловича 

о невозможности вести только зим-
нюю заготовку древесины для просто-
го читателя, в том числе и для меня, 
вообще непонятен.
Что же касается дорог, разбитых  

лесозаготовителями, то и здесь взяты 
под защиту не сельхозпредприятия и 
жители, а интересы лесорубов. Удиви-
тельная забота о их благополучии! Тем 
более, что его утверждение «обычно 
они исправляют после себя огрехи», 
мягко говоря, не соответствует дейст-
вительности. Если бы речь шла только 
об огрехах, то вряд ли бы этот вопрос 
стал рассматриваться в кабинете главы 
района. И если бы ООО «БиоЛесПром» 
по-настоящему восстанавливало раз-
битые дороги, по ним и сегодня можно 
было бы ездить на «Жигулях», скажем, 
на Маврию или на Пеструху. 

Знают ли читатели «ВВ», сколько 
изранено по-хозяйски обработан-
ных полей в СПК колхозе «Липки»? 

Неужели лесники не понимают, что тво-
рят? В каких недрах души зарождает-
ся такое безразличие к результатам 
труда работников сельского хозяйст-
ва? В отличие от лесорубов, они еже-
годно пашут, сеют и выращивают уро-
жай сами, своими силами. Не в этом ли 

проявляется уважение к земле и насто-
ящий патриотизм?
Может, руководителям и работникам 

лесной отрасли района неизвестны 
настойчивые призывы областных вла-
стей, предлагающих населению брать 
в аренду и даже в собственность зара-
стающие сельхозугодия, обрабатывать 
их с пользой для себя и для государст-
ва? А если известны, то зачем же встав-
лять палки в колёса?

Прав В.Н. Сушов, утверждающий, что 
основной причиной такого положения 
является отсутствие у полей и пашен 
настоящего государственного защитни-
ка. Поэтому, несмотря на санкции, вряд 
ли скоро земля станет нашей основ-
ной кормилицей. Видимо, по этой при-

Возвращаясь к теме

После нас хоть трава не расти?!
Уверен, что статью «Родной лес», опубликованную в «Верхова-
жском вестнике» 19 августа сего года, жители района активно обсу-
ждали. 10 сентября вопрос рачительного использования лесов 
стал предметом рассмотрения на заседании Общественного совета 
при главе района. Всем защитникам леса я искренне благодарен. 
От имени читателей выражаю признательность редакции район-
ной газеты. Она не уходит от участия в разрешении острых про-
блем и, как правило, выступает на стороне читателей, что очень 
важно в социальном плане. 

чине она и не имеет достойной защи-
ты. Потом хватимся, да не поздно ли 
будет?! Как тут не вспомнить слова 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла: «Одной рукой мы создаем, а 
другой – разоряем созданное». Прав-
да, произнесенные по другому поводу 
22 января 2015 года в Москве. 
Неужели мы и дальше будем жить 

сиюминутными интересами: сегодня 
лес вырубим, продадим, а завтра хоть 
трава не расти? Понимаем ли мы всю 
меру ответственности? Ведь лес – не 
рожь, на второе лето не вырастет. 
Впрочем, как выглядит наяву спелое 

ржаное поле, мы уже не помним. Трид-
цатилетние же в наших местах вряд 
ли его и видели. Не в этом ли трагизм 
нашей северной деревни?

Подсосенский бор после рубки «ухода»

Вырубленные в бору «больные и сухие деревья» до сих пор не вывезены 

Вырубка в Рагозах над Подсосенским озером (часть древесины тоже не вывезена)
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Из целого океана, именуемо-
го Литературой, мы взяли для 
нашей игры лишь небольшой 
ручеёк. Наша задача — поиг-
рать в удовольствие. Главные 
участники — учащиеся 9-х 
классов и студенты Тотемско-
го политехнического колледжа 
с. Верховажье. Были задей-
ствованы не только читаль-
ный зал и информационный 
центр районной библиотеки, 
но и залы детской библиоте-
ки и краеведческого музея. 

Итак, путешествие в мир 
литературы началось. 
Книга обладает магиче-

ским действием на человека. 
Заставляет плакать и смеять-
ся, удивляться и восхищать-
ся и даже «…если попадется 
редкий том, от радости быть 
на небе седьмом» (И.В.Гете)
На первой станции «Магия 

книги» игроки вспоминали 
пословицы, поговорки, книги, 
в названиях которых есть 
цифры, переводили с укра-

инского и болгарского язы-
ков на русский. «Панянка-
селянка» (укр.) — «Барыш-
ня-крестьянка (А.С. Пушкин). 
«Комора сонця» (укр.) — «Кла-
довая солнца» (М. Пришвин). 
«Червена шапчица» (бол-
гар.) — «Красная шапочка» 
(Ш.Перро).
Много заданий предлагала 

ведущая станции, и участники 
с интересом, а порой и юмо-
ром отвечали на вопросы.
Станция «Книга — учи-

тель...» открыла нам двери в 
страну знаний, но войти туда 
участники должны были сами 
с помощью увлекательных 
вопросов. 

«В гости к современни-
кам» — так называется одно 
из заданий, которое предсто-

 2015 год — Год литературы 

 По следам событий 

Играли в удовольствие
Что такое игра? Это шутки, юмор, знания. А если это 
интеллектуальная игра, да ещё и краеведческая… 
Участникам команд предстояло разгадать тайны зага-
дочных псевдонимов, узнать по фотографиям писа-
телей, окунуться в волшебный мир поэзии, сорвать 
маски с книг и воскликнуть: «Книга! Я тебя знаю!» и 
многое другое. 

яло выполнить. Кого (теорети-
чески) мог пригласить к себе 
на день рождения 6 июня 
1836 года А.С. Пушкин? Кто 
мог слышать голос Левитана 
о начале Великой Отечествен-
ной войны в июне 1941 года? 
Другими словами, кто из пред-
ложенного списка писателей 
жил в тот период времени? 
Одно из самых интересных 

заданий — узнать поэтическое 
произведение и его автора, по 
стихотворению, из которого 
убрано всё то, что делает его 
стихом. Сложно? Да. Ребята 
долго думали, но после наво-
дящих вопросов вспоминали и 
произведение, и автора. 
Познавательными были 

задания на станции «70 лет 
Победы в Великой Отечест-
венной войне». Здесь каж-
дый мог высказаться, предла-
гал свой вариант ответа. Было 
видно, что ребята умеют рабо-

тать в команде, помогать друг 
другу.
Некоторые задания были 

простые, но попадались и 
довольно сложные. К сожале-
нию, многие не могли соотне-
сти даты жизни и место рожде-
ния Героев Советского Союза, 
уроженцев Верховажского 
района. А вот вопрос о воен-
ной специальности А. Яшина, 
В.Тендрякова, С. Орлова ока-
зался очень простым. 
На станции «Книга из детст-

ва» нужно было узнать писа-
теля по детской фотографии. 
Трудно? Нет, увлекательно и 
познавательно. С этим зада-
нием участники справились 
неплохо. 
Не менее интересным было 

задание «Памятники литера-
турным героям». Узнать лите-
ратурного героя в камне, брон-
зе оказалось не так уж трудно. 
Шерлок Холмс и доктор Ват-
сон, барон Мюнхаузен, Том 
Сойер и Гек Финн, Дон Кихот 
и Санчо Панса вышли из книг 
на улицы и площади городов. 

Итак, путешествие закон-
чилось. Успешно пройдя все 
станции, команды встретились 
в читальном зале районной 
библиотеки. Пили чай с пиро-
гами. По итогам игры первое 
место заняла команда Тотем-
ского политехнического кол-
леджа с. Верховажье. Участ-
ники получили огромный опыт, 
обрели новые знания, узнали 
много интересного, увлека-
тельного и полезного.

Н.П. Ляпина

Победители игры — команда Тотемского колледжа Команда «Знатоки», 9 а класс

Первым на сцену вышел глава 
Верховажского муниципального 
района Г.С. Непомилуев. Ген-
надий Сергеевич поблагодарил 
ветеранов за самоотверженный 
труд на благо нашего района, 
пожелал всем доброго здоро-
вья и добра. С приветственным 
словом выступил и глава Вер-
ховажского сельского поселения 
А.Н. Малыгин. Анатолий Нило-
вич выполнил еще одну миссию: 
вручил букеты цветов тем, кто 
в этом году отметил юбилеи со 
дня рождения: В.П. Шестако-
вой, Т.И. Рюминой, В.С. Горо-
хову, А.П. Красильниковой, 
З.С. Яковлевой, В.П. Другов-
скому, Т.А. Могутовой. А депута-
ты Законодательного Собрания 
области Ю.В. Ордин и В.Л. Леу-
хин обменялись рукопожатия-
ми с теми, кто долгие годы воз-
главлял первичные ветеран-
ские организации: В.А. Галовой, 
Н.Ф. Антуфьевой, Г.В. Юренс-
кой.
Доброй традицией в День 

пожилых людей стало отме-
чать юбилейные свадьбы. 
Нынче поздравляли супругов 

День мудрости 
и добра
Так назвали ведущие вечер в районном Доме куль-
туры, посвященный Международному дню пожилых 
людей. В зале — ветераны, уважаемые люди, в адрес 
которых звучали слова благодарности и признатель-
ности.

Мухориных, Надежду Никола-
евну и Александра Михайлови-
ча. Недавно они отпразднова-
ли рубиновую свадьбу, 40 лет 
совместной жизни. Начальник 
сектора загс Н.А. Ширяев-
ская после приветственных 
слов попросила их расписать-
ся в Книге Почетных юбиляров 
Верховажского района.

Н.К. Астафьева пригласи-
ла на сцену победителей и 
участников районного конкурса 
«Ветеранское подворье»: Тать-
яну Николаевну и Сергея Нико-
лаевича Негодяевых, Татьяну 
Васильевну и Анатолия Сте-
пановича Довгалюк, Зинаиду 
Павловну Макаровскую, Нину 
Павловну и Александра Пан-
телеймоновича Антуфьевых. 
Чествовали и семью Хахли-
ных Надежды Владимиров-
ны и Ивана Васильевича из 
п. Теплый Ручей за активное 
участие в жизни ветеранской 
организации поселка.
С Международным днем 

пожилых людей ветеранов 
также поздравила Е.А. Кире-

ева, инспектор по пропаганде 
безопасности дорожного дви-
жения ГИБДД, а ее маленькие 
помощники вручили каждому 
ветерану светоотражающую 
наклейку.

Коллектив художественной 
самодеятельности районно-
го Дома культуры подготовил 
для гостей праздничный кон-
церт. Особенно тепло зрите-
ли встречали песни Демьяна 

Свистунова и Ирины Семако-
вой, выступления детей.

Нина ЮРЕНСКАЯ. 
Фото 

Ульяны ПИВОВАРОВОЙ

Ветераны, отпраздновавшие в этом году юбилейные дни рождения

В.А. Галова, Н.Ф. Антуфьева, Г.В. Юренская

Рубиновую свадьбу отметили 
супруги Мухорины Надежда Николаевна 

и Александр Михайлович
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Читатели «ВВ», вероят-
но, еще помнят интервью 
с В.В. Мызиным, опубли-
кованное в газете от 14 
августа. Он рассказывает 
в нем об одном из крупных 
районных предприятий, 
спецотделении «Сель-
хозтехника», которым 
руководил 18 лет. Васи-
лий Васильевич сожалел 
тогда, что в его архиве не 
было фотографии трудо-
вого коллектива.

Этот пробел мы восполняем 
сегодня. Александр Иванович 
Охулков принес в редакцию 
газеты большую фотографию, 
на которой запечатлены работ-
ники «Сельхозхимии» в конце 
80-х годов прошлого века. По 
его словам, на этом снимке еще 
не весь коллектив, нет водите-
лей и нескольких механизато-
ров с Н-Кулоя. Сам Александр 
Иванович работал в «Сельхоз-
химии» 13 лет, с 1981 по 1994 
год. Возглавляли предприятие 
в те годы В.Л. Негодяев, В.А. 
Ташлыков, Н.Л. Стрежнев.
Надеемся, что наши читате-

ли, найдя на фото своих родст-
венников, друзей, знакомых, с 
удовольствием вспомнят о тех 
временах. 

История в лицах

Коллектив «Сельхозхимии», конец 80-х годов

Из почты «ВВ»

 Обратная связь 

 Звонок в редакцию 

В июне, после завершения 
проекта «Страницы Памяти», 
итогом которого стал докумен-
тальный фильм об истории Си-
бирского сельского поселения, 
Сибирская библиотека начала 
реализацию нового — «Песни 
русской горницы».

Песни нашего края, песни наших 
предков раздольны и красивы. Живут 
еще пока и их замечательные испол-
нители. Собрать, записать их для под-
растающего поколения – вот главная 
цель нового проекта. Недаром говорят, 
песня - душа народа. В ней отражена 
вся жизнь с ее радостями и бедами. 
Интерес к народной песне постоянно 
растет. Наверное, осуществить про-
ект было бы невозможно без активных 
добровольных помощников. 
Особые слова благодарности Павле 

Николаевне Овсянкиной, жительнице 
деревни Боярская. Много трудностей 
выпало на её долю: рано осталась без 
мамы, пережила военное деревенское 
лихолетье, наравне со взрослыми под-
ростком трудилась в родном колхозе 
«Красносибирский». Но как бы ни тяже-
ло было, песня жила и живет в душе 
этой замечательной женщины. Много 
старинных песен знает Павла Никола-
евна, а частушек – на любую тему: и 
лирические, и про измену, и про супо-
статку, и гармонисту за игру сколько 
хочешь напоет! Любой молодой поза-
видует её памяти и голосу, красивому, 
приятному. А теперь песни и частушки 
Павлы Николаевны услышат многие.
Песни в исполнении Альберта Нико-

лаевича Макаровского хочется слу-

шать и слушать. Его голос, необычный, 
теплый и мягкий, завораживает. А как 
он читает стихи Пушкина! 
Лидия Николаевна Мальгина, стар-

шая сестра Альберта Николаевича, 
большую часть своей трудовой жизни 
работала дояркой в колхозе «Красно-
сибирский». Работа тяжелая, беспокой-
ная, но в трудную минуту всегда помога-
ла песня. Голос у нее сильный и краси-
вый, наверное, так уж на роду им было 
написано – жить с песней. Она вспо-
минает, что не было лучше времени, 
когда они вместе с братьями, Анатоли-
ем, Альбертом и Павлом, собирались 
вместе и пели…
Тамара Павловна Шипилова много 

лет проработала в лесной отрасли. И 
песня всегда помогала ей переносить 
тяготы и лишения. Активная участни-
ца художественной самодеятельно-
сти, вернувшись в Сибирь после дол-
гой разлуки с малой родиной, Тамара 
Павловна по мере возможности прини-
мает участие в праздничных мероприя-
тиях, песни в её исполнении звучат кра-
сиво и проникновенно. Она откликну-
лась на предложение принять участие 
в проекте, за это ей огромное спасибо. 
Самые добрые, теплые слова благо-

дарности хочу сказать в адрес наших 
замечательных женщин, участниц клуба 
«Завалинка», ведь без них не было бы у 
нас и праздников. А их красивые песни 
— украшение любого концерта.
В нашей библиотеке уже собрано 

большое количество песен и часту-
шек, частушки к пляскам «Во четыре» 
и «Трояк», оформлена «Русская горни-
ца». Но впереди еще много интересных 
встреч. Итогом проекта «Песни русской 
горницы» станет диск с песнями сибир-
ской земли.

Н.В. Могутова

Песни 
«Русской 
горницы»

Случай, который привел к появлению 
заметки, произошел из-за некорректно-
го поведения сотрудника «Верховажье-
СтройСервиса». Он был привлечен к 
дисциплинарной ответственности на 
следующий день после произошедшего. 
Я приношу свои извинения родным 

и близким покойной и надеюсь, что 
впредь подобные инциденты будут 
исключены из практики работы пред-
приятия. Действительно, с автобусом 
ритуальных услуг произошла накладка, 
и мы готовы вернуть деньги за тот час, 
на который он опоздал. Хотя прекра-
сно понимаем, что тут на первом месте 
стоит не материальная, а моральная 
сторона.

Что касается могилы. Во-первых, 
распорядители похорон не дали раз-
меров гроба, и поэтому была выкопа-
на стандартная двухметровая моги-
ла. Во-вторых, обычная практика, 
когда родные и близкие контролиру-
ют и проверяют процесс копки моги-
лы. Это непременное условие. В дан-
ном конкретном случае оно не было 
соблюдено.
И последнее. Фраза «Жалуйтесь, 

куда хотите» не звучала, слова о том, 
что человек имеет конституционное 
право жаловаться, были искажены и 
приобрели несколько иное смысловое 
значение. Еще раз прошу прощения 
за невольно доставленные волнения.

Приношу свои извинения

Отвечает В.Н.Елисеева, 
заместитель главы Верховажского 

сельского поселения: 
- С 20 часов до 2 часов ночи горит свет 

только на ул.Смидовича (по решению 
правоохранительных органов) и приле-
гающей к ней улице Стебенева. Уличное 
освещение на других участках села рабо-
тает с 18 часов 30 минут до 23 часов.

 Отвечает А.А.Брагин, начальник 
Верховажского РЭС:

- По мере поступления заявок от сель-
ских поселений будем регулировать 
время включения таймеров уличного 
освещения с учетом изменения дли-
тельности светового дня.

Нина ЮРЕНСКАЯ

Кому по ночам 
светят фонари?
В редакцию районной газеты с вопросом о режиме включения улич-
ного освещения позвонила Г.В. Кашинцева. По улице Стебенева, го-
ворит она, уличное освещение включают в 20 часов, а выключают 
в 2 часа ночи. Кому нужен такой режим? Было бы удобней, если бы 
фонари зажигались в 18 часов, когда люди идут с работы, а не в 20 
часов, как сейчас, когда большинство уже добрались до дома. А так 
напрашивается вопрос: кому светят фонари?

Неприятный инцидент, описанный в заметке «Жалуйтесь, куда хо-
тите…» («ВВ» №76 от 30 сентября) был обсужден в коллективе ООО 
«ВерховажьеСтройСервис». Сегодня свои объяснения по этому по-
воду дает директор предприятия Сергей Бахтин. 

«Я над полем родным 
поднимусь — 

До чего ж ты великая, Русь,
Как же мне не любить тебя, 

 не жалеть
Как же песен родных 

 твоих мне не петь».
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 Обратите внимание 

Запрос о предоставлении 
копий наградных документов 
направляется одному из коор-
динаторов проекта «ГЕРОИ 
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ» на элек-
тронный адрес:

- Метелкина Ирина Игорев-
на, член Вологодской регио-
нальной общественной орга-
низации «Вологодское объе-
динение поисковиков», e-mail: 
vroovpo35@gmail.com;

- Аванесова Оксана Генна-
диевна, главный специалист 
управления молодежной поли-
тики Департамента внутренней 
политики Правительства обла-
сти, тел. 8(8172)23-00-37 (доб. 
2652), e-mail: AvanesovaOG@
gov35.ru.

Оформление запроса:
1. В заглавии напишите 

«Запрос о предоставлении 
копии приказа о награждении и 
копии наградного листа участ-
ника Великой Отечественной 
войны»

2. Укажите о своем родствен-
нике: фамилию, имя, отчество, 
год рождения, область рожде-
ния, место жительства, когда 
призван, воинское звание, дол-

жность, род войск, воинскую 
часть.

3. Укажите данные о заявите-
ле (то есть, о себе): фамилию, 
имя, отчество, степень родст-
ва, адрес для ответа, контак-
тные телефоны.

4. Напишите согласие на 
обработку персональных дан-
ных: «В соответствие со ста-
тьей 9 федерального закона от 
27 июля 2006 года №152-ФЗ «О 
персональных данных» в целях 
реализации мероприятий в 
рамках проекта «Герои Вели-
кой Победы» даю согласие 
Вологодской областной моло-
дежной общественной органи-
зации «Вологодский поиско-
вый отряд» на автоматизиро-
ванную, а также без использо-
вания средств автоматизации 
обработку моих персональных 
данных и моих родственников, 
а именно: совершение дейст-
вий, предусмотренных пунктом 
3 части первой статьи 3 Феде-
рального закона от 27 июля 
2006 года №152-ФЗ «О персо-
нальных данных». Настоящее 
согласие действует со дня его 
подписания».

5. Поставьте дату и подпись

О проекте 
«Герои Великой Победы»
Уважаемые верховажане!
В области продолжается реализация проекта «ГЕ-
РОИ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ». В рамках проекта осу-
ществляется распечатка и торжественное вручение 
родственникам копий наградных документов участ-
ников Великой Отечественной войны, выложенных 
на информационном ресурсе Министерства обороны 
Российской Федерации «Подвиг народа в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг.».

 Местное самоуправление 

 Реклама 

 К Международному дню музыки 

Поздравляем!
Д. Боярская, Сибирское с/пД. Боярская, Сибирское с/п
МИХАИЛУ ИВАНОВИЧУ МИХАИЛУ ИВАНОВИЧУ 

ДРУГОВСКОМУДРУГОВСКОМУ
Поздравляем с юбилейным днем Поздравляем с юбилейным днем 

рождения!рождения!
Пусть замечательная дата Пусть замечательная дата 

в душе оставит добрый след! в душе оставит добрый след! 
Всего, всего, чем жизнь богата: Всего, всего, чем жизнь богата: 
здоровья, счастья, долгих дет!здоровья, счастья, долгих дет!

Жена, дети, внукиЖена, дети, внуки

Комбинат концентратов 
закупает клюкву дорого.

8-921-489-82-22
♦Куплю дорого фанкряж 
березовый. 
Тел. 8-921-078-51-54

♦Куплю рога лося 
до 700 руб./кг, 
8-920-369-70-47

♦Продаю дома новые, «под 
ключ», со всеми 
удобствами.
Т. 8-921-236-98-63

♦Водопроводы, отопление, 
газовые (электрические) 
котлы без посредников.
8-931-500-11-43

♦Песок, гравий, навоз, 
торф. Вывоз мусора.
8-963-356-35-35

Продаем поросятПродаем поросят
тел. 8-911-532-51-98тел. 8-911-532-51-98

♦Массаж классический, 
спортивный, 
расслабляющий, «лечебная 
спина». Елена.
8-964-662-40-33

♦Продам готовое 
цилиндровочное 
производство (база, ангар, 
трактор, станки, тельфер), 
с.Верховажье.
8-911-542-16-68

ОсташевоОсташево
НИКОЛАЮ МИХАЙЛОВИЧУ МАКАРОВСКОМУНИКОЛАЮ МИХАЙЛОВИЧУ МАКАРОВСКОМУ

Дорогого, любимого мужа, папу, дедушку Дорогого, любимого мужа, папу, дедушку 
поздравляем с юбилеем!поздравляем с юбилеем!

Дни рожденья не знают погоды, дни рожденья всегда хороши, Дни рожденья не знают погоды, дни рожденья всегда хороши, 
позабудь в этот день про невзгоды, позабудь в этот день про невзгоды, 

отряхни все печали с души!отряхни все печали с души!
И живи, и надейся и помни, что годам поддаваться нельзя, И живи, и надейся и помни, что годам поддаваться нельзя, 
что всегда, а не только сегодня, мы с тобою и любим тебя!что всегда, а не только сегодня, мы с тобою и любим тебя!

Жена, дети, внукиЖена, дети, внуки

Администрация сельского поселения Наумовское Верховажско-
го муниципального района извещает о том, что принимаются заяв-
ки для участия в аукционе по предоставлению земельных участ-
ков для индивидуального жилищного строительства. Информа-
ция о земельных участках размещена на информационном стенде 
администрации сельского поселения Наумовское,официальном 
Интернет-сайте www.Naumiha.ru, www.torgi.gov.ru.

Традиционное посвящение 
новичков в юные музыканты 
было приурочено к Междуна-
родному дню музыки. Его еже-
годно празднуют 1 октября. К 
сожалению, профессиональ-
ный праздник художников на 
календаре не отмечен. Но если 
быть внимательным, то и в кар-
тинах можно разглядеть музы-
кальные нотки, мажорное или 
минорное настроение. Поэто-
му всех ребят художественного 
отделения принимают в юные 
живописцы вместе с начинаю-
щими музыкантами.
Нарядных первоклассников 

приветливо встретила дирек-
тор ДШИ О.В. Холзакова, кото-
рая поздравила малышей с их 
первым настоящим музыкаль-
ным праздником и участием в 
концерте, где они выступили 
сольно, играя на музыкаль-
ных инструментах.

И вот все зрители перено-
сятся в сказочное Королевст-
во Искусств. Там уже много лет 
правит добрый король Камер-
тон. В этом чудном месте царит 
гармония, а все обитатели вол-
шебного государства живут в 
мире и согласии.
Маленьким музыкантам еще 

только предстоит познакомить-
ся со всеми жителями сказоч-
ного Королевства, ведь за их 

плечами всего месяц обучения 
в школе искусств. Но на уро-
ках сольфеджио и специально-
сти они уже успели подружить-
ся с первостроителями нотной 
грамоты, басовым и скрипич-
ным ключами. Они-то и сто-
яли на страже Королевства, 
куда попали первоклассники. 
Ответственные постовые не 
пропускали в волшебное госу-
дарство лентяев и бездельни-
ков. «Чтобы научиться музы-
кальному искусству и живопи-
си, нужно приложить немало 
усилий и стараний», - преду-
предили строгие стражники.

Преодолев длинный путь, в 
сказочное Королевство при-
шел известный и всеми люби-
мый герой книжек и мульт-
фильмов — Незнайка. Он тоже 
хотел научиться петь, играть 
на инструментах и правиль-
но, красиво рисовать. Ребята 
помогли рассеянному герою 
ответить на все вопросы басо-
вого и скрипичного ключей. 
Стражники проверили полу-

ченные за месяц знания пер-
воклассников и решили, что с 
такими успехами и сообрази-
тельностью каждый из учени-
ков готов к дальнейшей друж-
бе с искусством. За все пра-
вильные ответы ребята полу-
чали большие медали с нотами 

В сказочном Королевстве 
Искусств
В минувшую пятницу в концертном зале Детской шко-
лы искусств собрались родители, преподаватели и 
друзья из старших классов, чтобы принять в ряды 
музыкантов и художников 27 первоклассников.

и красочными палитрами, кото-
рые к концу праздника гордо 
поблескивали на пиджачках и 
жилетках почти всех девочек и 
мальчиков.

Пожелав новым друзьям 
удачи и терпения в учебе, 
Незнайка и ключи остались 
жить в сказочном Королев-
стве, а ребята вернулись в 
школу искусств и выступили на 
маленьком, но очень важном 
для них концерте. Они испол-
нили легкие и звонкие мело-
дии на блок-флейтах, сыгра-
ли народные песенки, переби-
рая клавиши на фортепиано, 
аккордеоне и баяне. Перво-
классники выходили на сцену 
в сопровождении своих пре-
подавателей, которые акком-
панировали своим ученикам. 
Другие же, помогая не сбить-
ся, едва заметно отстукивали 
ритм, сидя в зрительном зале.
После концерта все с удо-

вольствием посмотрели 
выставку юных художников. 
На трех стендах разместились 
осенние натюрморты, орна-
менты и даже... ежики, спря-
тавшиеся под желто-багровой 
листвой.
Торжественное посвящение 

первоклассников завершилось 
вручением сладких подарков, 
фотографированием с уже 
полюбившимися музыкальны-
ми инструментами и дружным 
чаепитием.

Ульяна ПИВОВАРОВА. 
Фото автора

Юные музыканты и художники после посвящения

В редакции газеты «Верховажский вестник» В редакции газеты «Верховажский вестник» 
вы можете купить вы можете купить 

замечательные подарки для ваших близких,замечательные подарки для ваших близких,
 друзей и гостей:  друзей и гостей: 

календари на 2016 год, кружки, брелоки, магниты, календари на 2016 год, кружки, брелоки, магниты, 
декоративные тарелки с пейзажами и видами декоративные тарелки с пейзажами и видами 
Верховажского района готовые и на заказ.Верховажского района готовые и на заказ.

Печатаем фотографии формата А3 Печатаем фотографии формата А3 
хорошего качествахорошего качества
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♦Продам
♦Продам 2-комнатную 
благоустроенную квартиру 
(тепло, хол.вода), 
панельный дом. 
Недорого.
+7-921-123-99-72

♦Продается 
благоустроенная квартира 
в Чушевицах, продается 
квартира-студия 
в Вологде.
8-951-733-91-05

♦Продаю однокомнатную 
квартиру в Вологде, 
торг уместен. 
8-921-235-67-79

♦Продается жилой дом, 
д.Гридино, Липецкий с/с.
8-921-234-44-30

 Объявления  Реклама 

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Малыгиной Нине Витальев-
не, детям, внукам, всем родным и 
близким в связи с кончиной люби-
мого мужа, папы, дедушки
Малыгина 
Геннадия Федоровича.
Скорбим вместе с вами.
Стрежнева Т.Н., Ганичев А.Н., 
Пивоварова С.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Малыгиной Нине Витальевне 
в связи с кончиной мужа 
Малыгина 
Геннадия Федоровича. 
Скорбим вместе с вами.
ЦРБ, пищеблок, Гулина С.И., 
Февралева Л.Н.

Выражаем искреннее соболез-
нование жене Малыгиной Нине 
Витальевне и детям Алексею и 
Наташе в связи с безвременной 
смертью 
Малыгина 
Геннадия Федоровича. 
Тонковские

Выражаем глубокое соболезно-
вание Малыгиной Наталье Аль-
говне, родным и близким по пово-
ду смерти 
отца, свекра, дедушки.
МБГОУ «Заречный детский 
сад»

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Хлебниковой Наталье Генна-
дьевне, Малыгиной Нине Виталь-
евне, всем родным и близким по 
поводу смерти 
Малыгина 
Геннадия Федоровича. 
Коллектив 
терапевтического 
отделения

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Малыгиной Нине Витальевне, 
всем родным и близким в связи с 
безвременной смертью 
Малыгина 
Геннадия Федоровича.
Соседи Закрепины, Хахлины, 
Пинаевские, Коканова З.А.,
Коротаевская Н.А., 
Неустроева З.М.

Коллектив БУЗ ВО «Верховажская 
ЦРБ», совет ветеранов выража-
ют соболезнование Малыгиной 
Нине Витальевне, Хлебниковой 
Наталье Геннадьевне в связи со 
смертью мужа, отца 
Малыгина Геннадия 
Федоровича.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Веселковым Вячеславу 
Рафаиловичу, Татьяне Василь-
евне, всем родным и близким по 
поводу смерти мамы, бабушки, 
прабабушки 
Веселковой 
Александры Афанасьевны.
Соломатовы, Дербина Г.Г., 
Болотников И.М.

Выражаем искреннее соболез-
нование Веселковым Вячеславу 
Рафаиловичу, Николаю Рафаи-
ловичу, Тамаре Рафаиловне и 
их семьям, родным и близким по 
поводу кончины матери, свекро-
ви, бабушки, прабабушки 
Веселковой 
Александры Афанасьевны. 
Скорбим вместе с вами.
Семьи Веселковых, 
Шестаковых, Зыковых, 
Панфиловых, Бределев В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Веселковым Николаю Рафаи-
ловичу, Вячеславу Рафаиловичу, 
Тамаре Рафаиловне и их семьям, 
всем родным и близким по пово-
ду кончины матери, бабушки, пра-
бабушки 
Веселковой 
Александры Афанасьевны. 
Скорбим вместе с вами и разде-
ляем боль утраты.
Закрепины, Шубин С.Г., 
Веселкова Н.К., 
Друговская Г.А., 
Ширяевская Г.С., 
Семовская А.Г., 
Друговская В.Л.

Выражаем искреннее соболез-
нование Веселковым Николаю 
Рафаиловичу, Вячеславу Рафаи-
ловичу, Тамаре Рафаиловне и их 
семьям, всем родным и близким 
по поводу смерти мамы, бабуш-
ки, прабабушки 
Веселковой 
Александры Афанасьевны. 
Бодня

Выражаем глубокое соболезно-
вание Бовыкиной Марине Васи-
льевне в связи со смертью брата
Воробьева 
Николая Васильевича.
Коллектив МБУ «КЦСОН»

Выражаем глубокое соболезно-
вание Рогозиной Галине Михай-
ловне в связи со смертью мамы
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Коллектив МБУ «КЦСОН»

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Рогозиной Галине Михайлов-
не, Ламовой Надежде Михайлов-
не по поводу смерти мамы 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Соседи: Шишкина Т.Ф., 
Полежаевы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Ламовой Надежде Михайлов-
не, Рогозиной Галине Михайловне 
по поводу смерти мамы 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Ламовы С.М. и А.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Рогозиной Галине Михайлов-
не в связи со смертью 
матери.
Леонтьева И.В., 
Петухова Л.В., 
Коротаевская Е.Н.

Администрация БУЗ ВО «Верхо-
важская ЦРБ» выражает искрен-
ние соболезнования Ламовой 
Надежде Михайловне, всем род-
ным и близким в связи со смертью 
мамы
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Скорбим вместе с вами.

Коллектив БУЗ ВО «Верховажская 
ЦРБ» выражает глубокие собо-
лезнования Ламовой Надежде 
Михайловне в связи со смертью 
матери
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ламовой Надежде Михай-
ловне, родным и близким по пово-
ду смерти 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Ламовы Е.П. и В.А.

Администрация ЗАО «Верхова-
жьелесторг» выражает глубо-
кое соболезнование Пивоварову 
Михаилу Вениаминовичу, доче-
рям Галине, Надежде, всем род-
ным и близким по поводу смерти 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние мужу Михаилу, дочерям Гали-
не, Надежде, внукам, всем род-
ным и близким по поводу смерти 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Бывшие коллеги по Госбанку

Выражаем глубокое соболез-
нование Пивоварову Михаилу 
Вениаминовичу, дочерям Гали-
не, Надежде и их семьям, всем 
родным и близким по поводу 
смерти жены, мамы, сестры, 
бабушки 
Лидии Андреевны.
Палягина Н.А., 
Петраковы, 
Ильины

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Михаилу Вениами-
новичу, дочерям Галине, Надеж-
де и их семьям, сестрам, брату, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти жены, мамы, бабушки, 
сестры, тети 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны. 
Скорбим вместе с вами.
Пивоваровы П.М., В.С., Е.И.,
Поповы, Котовы, 
Тряпицыны, 
Байдаковы

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Михаилу Вениами-
новичу, дочерям Галине, Надеж-
де и их семьям, родным и близ-
ким по поводу смерти жены, 
мамы, бабушки
Пивоваровой 
Лидии Андреевны. 
Климовские, Акиньховы, 
Бахтины, Котовы, 
Лютиковы, Дунаевы, 
Акиньхова А.А., 
Никитин

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Михаилу Вениамино-
вичу, дочерям Галине, Надежде, 
всем родным и близким по пово-
ду смерти жены, мамы, бабушки 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны
Новиковы, Согрины, 
Родины, Юрины

Выражаем глубокое соболез-
нование Пивоварову Михаилу 
Вениаминовичу, дочерям Гали-
не, Надежде, всем родным и 
близким по поводу смерти жены, 
матери, бабушки 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Дербины, Пивоваровы, 
Медведникова Н.С., 
Тимошина Т.Н., Стрежневы, 
Чикалова, Мокеев, 
Дербины В.С., А.А.,
Симановские, 
Медведниковы, Бутусовы, 
Кузнецовы

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Пивоварову Миха-
илу Вениаминовичу, дочерям 
Рогозиной Галине Михайловне, 
Ламовой Надежде Михайлов-
не, их семьям, всем родным и 
близким по поводу смерти жены, 
мамы, бабушки 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны. 
Скорбим вместе с вами.
Зажигины

Выражаем глубокое соболезно-
вание мужу Пивоварову Михаи-
лу, дочерям Ламовой Надежде 
Михайловне, Рогозиной Гали-
не Михайловне, всем родным и 
близким по поводу смерти жены, 
мамы, бабушки, 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны. 
Скорбим вместе с вами.
Семьи Ламовых Т.К., В.Н., 
Ламовых Н.А., В.Н., 
Собенина О.Н.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ламову Николаю Николае-
вичу, родным и близким по пово-
ду смерти 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Территориальная 
избирательная 
комиссия

Выражаем глубокое соболез-
нование Пивоварову Михаи-
лу Вениаминовичу, Ламовой 
Надежде Михайловне, Рогози-
ной Галине Михайловне, род-
ным и близким по поводу смер-
ти жены, мамы, бабушки 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны. 
Леонтьевы Александр, 
Ольга, Валерий и Ирина

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ламовой Надежде Михай-
ловне, родным и близким по 
поводу безвременной кончины 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Родительский комитет 7 
«А» класса

Выражаем глубокое соболез-
нование Пивоварову Михаилу 
Вениаминовичу, Галине, Надеж-
де и их детям по поводу смерти 
жены, мамы, бабушки 
Пивоваровой 
Лидии Андреевны.
Ширяевские Леонид, Вадим, 
Елена

С 05.10.2015 г. 
такси повышает 

расценку на 10 руб. 
в связи с повышением 

цен на бензин 
и ухудшением дорог.

♦На участке 17 соток срочно 
продам сруб 6 х 9 
на фундаменте и фундамент 
6 х 9, 330 т.р. 8-921-067-76-60

♦Продам дом на вывоз,
8 м х 10,5 м, с перерубом, 
220, торг. 8-921-830-69-60.
Звонить с 17.00 до 22.00

♦Продам земельный участок, 
недорого, Прибрежный.
8-921-064-17-68

♦Продам «Шкода Фабиа», 
г.в. 2007, седан. 
8-921-230-02-74

♦Продам УАЗ-31512, 
состояние хорошее.
8-911-534-32-11

♦Продается автомобиль 
«Ока». 8-921-532-42-08

♦Продам душевую кабинку.
8-911-533-10-32

♦Продам сухие грибы, смесь.
8-921-231-66-63

♦Аренда
♦Молодая семья срочно 
снимет жилье в Верховажье 
на длительный срок.
8-921-830-58-36

♦Молодая семья снимет 
квартиру 
на длительный срок.
+7-921-122-25-50

♦Сниму благоустроенную 
квартиру. 
Порядок, чистоту 
гарантирую. 
Русский.
8-921-063-06-12

ÊÈÐÎÂÑÊÀß 
îáóâíàÿ ôàáðèêà 
ñ ðåìîíòîì è ïðîäàæåé 

íîâîé ÎÁÓÂÈ. 
ÄÊ ñ. ×óøåâèöû: 

9 îêòÿáðÿ ñ 17 äî 19 ÷. 
ÐÄÊ, Âåðõîâàæüå: 

10 îêòÿáðÿ ñ 9 äî 12 ÷.


